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美国“汉字叔叔”的中国梦

本报记者 高四维 刘 星

实 习 生 卢义杰

“汉字叔叔” 是一个美国人， 但他在
中国更出名。 他创建了一个汉字字源网
站， 在上面你可以搜到几乎每一个汉字的
演变过程 ， 甲骨文 、 小篆 、 金文 ， 繁体
字、 简体字。 2011年， 有人把他的网站放
到微博上引起广泛关注， 网站的流量一度
飙升了4倍多， 他也因此获得了 “汉字叔
叔” 的称号。

2012年 8月 ， 因为一条求助微博 ，
“汉字叔叔” 又火了———“他为汉字付出一
切， 目前贫困潦倒， 加上签证到期， 面临
被迫离开中国的困境。 他在天津， 希望能
找个英语教师或翻译的工作， 从而能继续
在中国生活和研究汉字。”

“我想成为中国公民”
“我回来天津5天 ， 我要住在中国 ，

不要回美国。” 2012年2月5日， 元宵节的
前一天 ， 美国人斯睿德 （Richard Sears）
在微博上敲下这些字， 他决定要留在天津
了。

斯睿德是理查德·西尔斯在 “汉字叔
叔” 之前用的中文名， 由台湾学者、 研究
甲骨文的专家李孝定帮他取英文谐音而

成。 他很喜欢这个名字， 因为 “又聪明又
有品德”。

斯睿德是个中国文化迷 ， 学中文以
后， 在美国田纳西的老家， 几乎每年都会
参加当地庆祝春节的活动。 他的书房里甚
至还贴着春联。

斯睿德这次到中国天津， 本是参加天
津电视台 《泊客中国》 举办的 “中国因你
更美丽” 颁奖盛典， 但来到中国后， 他突
然不想回美国了， “在中国常住的感觉很
好， 这是一个不一样的地方， 不是我在美
国就是普通的美国人的感觉， 而且讲中文
会刺激我的头脑， 我需要头脑”。

虽然他的中文并不算非常流利， 但斯
睿德喜欢随意到每一个地方跟人用中文闲

聊。 对这个汉字迷来说， 这个国家总是充
满未知， 一群人在路边围成一团或者一头
牛被运到城里宰杀， 都会让他思考半天，
“在美国你看不到这些， 这个有意思”。

斯睿德在天津的生活非常简单， 除去
睡觉， 他每天花1 ／ 3的时间在网上， 对自
己网站的资料库进行简单的修改与维护，
偶尔上微博和Facebook， 学习物理， 看科
学、 技术和战争方面的有意思的新闻。 通
过朋友介绍， 他给3个中学生辅导英语口
语， 以维持生活。

如今， 他正面临因签证到期而必须离
开的窘境。

斯睿德在中国持的是旅游签证， 这种
签证在中国待的时间一次不能超过3个月。
上一次签证到期时他选择先飞到香港， 然
后再飞回天津。 这一次他本打算飞到越南
再回来， 因为越南的机票比较便宜， 但8
月初， 他向天津出入境管理局申请延长旅
游签证的时限遭拒， 并被没收护照， 出入
境管理局要求他限时出境。

钱也成为一个大问题。 维护网站和旅
行花掉了他的大部分积蓄。 两个月前， 他
从每月租金2400元的公寓搬到天津北五

村， “因为每个月租金只要1500元”。 小
区楼梯间的墙壁上贴满了各式各样的小广

告。 他的居室由一间卧室、 一间狭长的厨
房和一个厕所构成 。 卧室里只有两件家
具： 一张木桌， 上面放着一台硕大的笔记
本电脑， 电脑旁散落一些纸张和书本； 一
张床， 床上叠着没有被套的白色被芯， 甚
至没有枕头。 行李箱和衣服则杂乱地摆放
在窗台上。

在微博发出求助信息之后， “汉字叔
叔” 变得非常繁忙， 时间被约访的人、 要
求见面的媒体以及工作面试所充满。 有人
请他去博物馆工作， 有人请他去做市场分
析， 但大部分工作是英文教学。 可斯睿德
不喜欢整天说英语， 他喜欢讲中文， 做自
己的网站。

斯睿德93岁的母亲已经视力微弱， 但
母子俩每天都会视频通话。 20年来， 母亲
是斯睿德身边唯一支持他做网站的人。 斯
睿德把有人可以帮助解决困难的消息告诉

她， 摄像头那头的母亲仍然有些担忧， 时
不时地提醒他， 让他 “记住自己是美国公
民”。 “我想成为中国公民”， 斯睿德脸带
狡黠地回了一句。

“如果还能活一年，我决定
要做《说文解字》”
斯睿德钟爱汉字， 他喜欢汉字从象形

文字演变的过程， 每一个汉字对他来说都
是一个故事， 学汉字， 就好像在阅读一个
个故事。

“你看命令的令， 上面是口， 下面是
一个跪下来的人 ， 这是头 、 背 、 膝盖 、
手、 屁股， 所以这个口是上面一个人在讲
话， 下面是一个人跪下来 ， 是命令他 。”
斯睿德讲起文字来头头是道。 他说， 这些
故事有的是从书上看来的， 有的是他自己
“悟” 出来的， 这也是他学习汉字的乐趣
所在。

22岁刚到台湾学习中文时， 这种象形
文字曾让斯睿德吃够了苦头。 “5000个汉
字和6万个组合 ， 汉字由许多笔画组成 ，
笔画与笔画之间似乎没有任何逻辑关系”。
对中文日渐了解后， 他发现可以通过理解
字的原始意义和原始形状来理解汉字的演

变过程。 但是在英文世界， 斯睿德只找到
了一本英文的汉字字源书 《Etymological
lessons》。 作为一个电脑工程师 ， 他萌发
将汉字字源存入计算机的想法。

直到1994年， 他才真正着手汉字字源
数字化这件事情。 那一年， 斯睿德遭遇了
突如其来的心脏病， “非常突然， 前一年
还可以跑马拉松 ， 完全没有想到是心脏
病”。 他当时正在台湾和朋友聊天吃槟榔，
突然就倒下了。 后来回美国做手术， 医生
说他还有一年的时间。

这场病对斯睿德产生很大的影响， 他
开始问自己很多问题， 问得最多的是这一
个： “什么是最重要的事情？”

“如果生命只剩下一天 ， 我要做什
么， 打电话跟朋友们说再见； 如果还剩四
十年， 那很多重要的事情都可以拖延； 如
果还能活一年， 365天， 我决定要做 《说
文解字》”。

网站就这么做起来了， 斯睿德自己编
程设计。 一年过去了， 他仍然活着。 他雇
了一个华裔妇女帮他扫描 《说文解字 》、
《金文编》、 《甲骨文编》 和 《六书通》 上
所有的字源， 一扫就是7年。 2002年， 调
试基本完成之后 ， 他把网站上线公开 ，
“要给全世界看”。

这个要给全世界看的网站叫 “Chi鄄

nese Etymology （汉字字源 ） ” ， 网站对
6552个最常用的现代中文字进行了字源分
析， 其中， 收集编列超过96000个古代中
文字形、 31876个甲骨文、 24223个金文以
及秦汉的11109个大篆书、 596个小篆体 。
每个现代汉字， 网站都给出了英文释义。
此外， 网站上还列出了部分普通话 、 台
语、 粤语和上海方言的语音数据库。 在网
站上输入单一的汉字， 可以查到该字简单
的英文释义 、 简繁体表示 、 Unicode码 、
声部和意部的表示以及汉字来源等等。

“汉字叔叔” 火了之后， 有人把他的
网站贴到了复旦大学出土文献与古文字研

究中心的内网上， 看到了斯睿德 “成果”
的教授们， 一方面佩服他的精神， 一方面
也对其学术价值表示怀疑。

郭永秉副教授表示， “Chinese Ety鄄
mology” 网站从纯粹的学理上来看， 存在
很多不科学的地方。 网站里汉字的排列多
是杂乱无章的， 里面文字的演变并不能看
出时代的先后早晚； 而斯睿德所参考的古
书本身也存在不少错误。

斯睿德不是没联系过学术界 ， 早在
1994年， 斯睿德曾拜访过上海、 香港、 台
湾等地及北大研究甲骨文的教授， 但是除
了给他取中文名的李孝定教授， 再没碰到
其他能谈得来的教授。 “有时候有好的意
见， 有时候没有办法沟通， 有的人可以说
是嫉妒， 有的人不同意我的意见， 有的人
不想跟我合作。” 他现在对于自己的网站
已经有了明确的想法， 并不想主动跟学术
界进行交流。

“我觉得我的网站的社会价值很大，
各种人都可以看， 小孩子、 大学生、 外国
人、 中国人 、 专家 ， 你有兴趣就可以来
看。” 对于网站现在的发展， 他表示已经
达到了一个里程碑， “但是我们英文里有
一句话 ‘never be satisfied always be con鄄
tent’ （满足但不自满）， 我很满意， 但不

是说不要再做。”

“只想成为自己，不想和别
人一样”
斯睿德说他对生活充满热情， 在不同

的年龄段有各种各样不同的兴趣， 其中有
些能贯穿生命的整个阶段 ， 像物理和汉
字， 几乎持续了一辈子。

他从小热爱科学 ， 四五年级喜欢物
理、 化学和数学， 10岁时想成为爱因斯坦
那样的科学家， 后来发现自己没有那么聪
明， 做不了爱因斯坦， 但渐渐觉得 “我是
独立的， 只想成为自己 ， 不想和别人一
样”。

对他来说， 这个世界上太多的东西是
新鲜有趣的， 一切都值得探索。 年轻的时
候配制过迷魂药、 大麻， 还学过催眠术。
35岁， 他因为身体不好开始练瑜伽， 4年
之后， 僵硬的身体变得异常柔软。 他最喜
欢的中国人是写 《聊斋志异》 的蒲松龄。
还喜欢看日本女作家清少纳言的 《枕草
子》， 因为里面描绘的一千多年以前的故
事让他感觉似曾相识。

这些年， 他到处旅行， 走过了非洲、
印度、 缅甸、 西伯利亚、 蒙古、 哈萨克斯
坦、 日本、 中国大陆和台湾等地。 他曾经
在美国读到作家三毛的非洲故事， 非常喜
欢， 写信给她 ， 想把 《哭泣的骆驼 》 和
《撒哈拉的故事》 翻译成英文。 尝试翻译
之后， 他发现虽然意思准确， 但英文根本
不能体现出散文的意境， 他觉得很糟糕，
就作罢了。 后来他又到台湾， 见到三毛几
次， 一起聊天 ， 他说三毛非常聪明 ， 开
放， 是自由的人。

因为2011年网站被转发到微博上引起
关注， 汉字再次成为斯睿德生命中最重要
的事业， 他说他终于感觉到了 “被认可”。

这之前， 他为了 “汉字字源” 网站几
乎投入了全部的时间和金钱， 往返台湾、

美国和中国大陆之间的博物馆去看甲骨

文， 走遍大学图书馆查阅资料， 在各处找
书。 20年下来， 他花光了自己30万美元的
积蓄 ， 房子没了 ， 先后两任夫人离他而
去， 多数朋友认为他是疯子。 如今， 他几
乎一无所有。

最困难的时候， 他甚至不能负担服务
器每年47美元的租赁费。 他后来在网站上
挂出Paypal和支付宝的账户， 获取一些捐
款以继续维持网站并帮补生活。 捐款十分
不稳定， 大部分来自中国网友， 以小额的
人民币为主， 10元、 50元都有， 偶尔也有
1美元或者10美元的美元捐助。

但2011年后网站飞速上涨的访问量给
他带来了很大的信心。 目前， 网站浏览量
高的时候一天大概有5万人次， 低的时候
每天也有近2万人次， 其中60％是中国人，
剩下的40％来自其他国家。 很多网友给他
写信， 感谢他的工作， 也有人向他咨询古
汉字的来源问题。 这两年间， 他收到了大
约1.5万封E-mail。 虽然网站没有收入 ，
但他觉得自己在做有意义的事情。 他接下
来的计划是要给网站上的汉字配上图片，
让汉字更加直观。

网站火了以后， 有朋友帮他做了网站
的移动客户端， 但几乎没有带来收入。 倒
是有一些赌球、 色情网站找上门， 希望投
放广告， 斯睿德都拒绝了 。 “广告也可
以， 不过要跟中国文化有关， 也许毛笔的
广告不错呢？” 他说。

追求生活的乐趣似乎是 “汉字叔叔”
人生最重要的意义。 最近， 他更新了自己
的Facebook状态： “我想上帝在关掉一扇
门时， 一定会给你开一扇窗。 我的签证问
题可能暂时还无法解决， 但是我在微博上
有了1500个新朋友， 还有400封邮件需要
回复。 生活不算太无趣。 我有一些新的工
作机会。 谁知道呢， 我也许会开始一段新
职业。”

创业大学生的损失
谁来赔偿

实习生 徐牧宇

中国矿业大学毕业的狄盛飞和他的

同学们好几天没合眼了， 两年里辛辛苦
苦养的200多万尾鱼在收获的前夕死亡
了90%。 这场突变就发生在短短的48个
小时内。

2012年6月2日上午， 狄盛飞在江苏
省徐州市丰县华山镇供电所买了2000元
的电。当天下午，水塘里的供氧机却因断
电停止工作。 眼见着水塘里的鱼白花花
地漂在水面上， 狄盛飞和同学们急得眼
泪都要掉下来了，却一点儿办法都没有。

2008年12月， 狄盛飞和同学孙庆作
等人成立了 “徐州共创稀有水产养殖合
作社”， 是徐州首个大学生涉农合作社。
今年5月， 合作社决定进行水塘清淤，把
所有的鱼暂时集中在一个水塘里。“塘小
鱼多就怕氧气不够， 我们一直特别小心
地保证水塘的供氧， 这时候最怕断电。”
狄盛飞说。

6月2日下午， 合作社里出现反复跳
闸现象。因为农村的供电一直不太稳定，
狄盛飞等人最初也没多想， 以为过一会
儿就会恢复供电。

临近傍晚， 水塘里开始有鱼缺氧死
亡，狄盛飞这才着急起来，赶紧给华山镇
供电所打电话求救。

据狄盛飞回忆， 接电话的工作人员
一口咬定是合作社自己的问题， 拒绝派
人过来检修。“我们也不知道问题究竟出
在哪儿， 便沿着电线一点一点检查是否
漏电。”狄盛飞说。6月3日下午，排查了近
24个小时仍旧没有找到原因， 华山供电
所也依然拒绝检修。 看着水塘里的死鱼
越来越多， 狄盛飞决定给华山镇供电所
的上级部门丰县供电局打电话。

6月3日晚上， 丰县供电局命令华山
镇供电所进行检修。 供电所的工作人员
到现场看了一圈，便告知“因为电用完了
才出现跳闸”。这个结论让狄盛飞等人无
法接受， 他们攥着电费收据思考了一整
夜 ，“2000元的电怎么可能一天就用完
了？”

华山镇供电所于4日清晨给合作社
打来电话，表示由于工作人员的失误，导
致狄盛飞买的2000元电费没有充进卡
里。在狄盛飞的追问下，供电所透露：当
时接待狄盛飞的是一个临时工， 开具收
据的也是非正规的手写证明。

“我已经不想知道供电所为什么在
正式上班时间找临时工出来办理业务

了。现在的问题是，如果他们早点儿派人
过来查看就能发现断电的原因是卡里没

电，也就能避免这次的损失了。”狄盛飞
认为“供电所太不负责任”。

笔者就此事向华山镇供电所求证，
接电话的工作人员表示 “不知道是临时
工所为”，“具体情况并不清楚”。

据狄盛飞估算， 除去丰收后可能达
到的利润，这次的损失将近80万元。

“我们找华山镇供电所要赔偿，工作
人员让我们找丰县供电局。”李荣席说。

李荣席是合作社的召集者 。1999年
退休后看到大学生们创业不易， 便想办
法拿到了200亩水塘并找来狄盛飞等人
养鱼。“孩子们都不容易， 养鱼的钱还是
他们找家里借的，现在都没还上。刚刚创
业就失败，太可惜了！”

李荣席带着大学生找到丰县供电局

的宋局长商讨赔偿事宜。“宋局长当即承
认是供电所的错，表示一定会赔偿。只是
具体数额没有达成一致。”

李荣席向笔者介绍， 供电出问题其
实并不止这一次。2011年6月底至7月初，
华山镇供电所曾多次在未提前通知的情

况下突然断电，给合作社造成一定损失。
经媒体报道，丰县供电局出面进行调解：
同意免费给合作社提供1500米低压供电
线，双方就此达成和解。

今年6月， 丰县供电局人事变动，曾
经承诺“一定赔偿”的宋局长调走，由任
副局长负责赔偿事宜。

据李荣席介绍：“合作社的赔偿事宜
在供电局人事变动后就没有下文了，我
们怕拿不到赔偿款就请徐州当地媒体报

道。后来任副局长也同意赔偿，但是对事
故的责任好像有些不同理解。”

笔者联系到任副局长， 他表示：“我
们坚持将责任分清，用证据说话。只是目
前这一事故还存在几个疑点。 首先在死
亡数量的认定上有分歧，其次，合作社没
有将发电机投入使用是他们自己的失

误，还有就是死鱼的原因也有疑问。”
对此李荣席回应， 发电机是合作社

在6月1日自行购买的， 目的就是防止供
电所的供电中断给合作社造成损失。 但
发电机有半个月左右的调试期， 事故发
生时无法正常使用。 “买发电机和用发
电机都是我们自己的事， 这不能成为供
电部门推脱责任的理由。” 李荣席补充
道。

任副局长同时指出，自己“很早就让
合作社提供买鱼和饲料的正式发票，他
们一直都拿不出来”，并且曾提议“让合
作社找个专业的第三方对此次事故进行

鉴定，但合作社至今没有行动”。
但李荣席表示 “情况不是这样的”。

李荣席告诉笔者，任副局长是7月27日上
午才告诉合作社必须提交正式发票的，
并且之前从来没说要找第三方鉴定。

汉字字源网站是斯睿德生命中最重要的事业。 本报记者 刘 星摄

湖南省委政法委成立调查组调查唐慧事件

本报记者 叶铁桥

8月6日下午， 湖南省委政法委对外界
表示，省委政法委对永州幼女被强奸、其母
唐慧反映的有关情况高度重视， 已成立调
查组赴永州调查此案办理情况。 调查组负
责人表示， 一旦发现有错， 将坚决依法纠
正。如有违法违纪行为，将依法依规给予严
肃处理。

这是唐慧事件发酵几天以来， 最令这
家人欣慰的消息。

8月3日，永州市公安局零陵分局以“扰
乱社会秩序”为由，对唐慧处以“劳动教养1
年6个月”， 随后唐慧被押送至湖南株洲的
白马垅劳教所。

唐慧的丈夫张辉告诉中国青年报记者：
“现在我只希望这个案件早点结束， 唐慧早
点回来，让我们家过上平平淡淡的生活。”

“幼女被迫卖淫案 ”处理
一波三折

媒体工作者、 公益项目免费午餐发起
人邓飞很早就介入了唐慧事件 ， 他介绍
说， 唐慧事件源于6年前的一起大案———
“永州11岁幼女被迫卖淫案”。

2006年， 在湖南永州， 年仅11岁的乐
乐遭到多人强奸、 轮奸， 并被弄到一家休
闲中心， 被强迫卖淫。 3个月时间内， 这
个小女孩被迫接客100多次， 其间还多次
遭受毒打。

母亲唐慧发现女儿被强迫卖淫后， 想

方设法救出了女儿。 然而， 这么大的恶性
事件， 多次到公安机关要求立案， 结果却
不了了之， 直到两个月后引起湖南省公安
厅关注才立案。

邓飞说， 这个案件审判得很艰难， 经
历了好几次重审， 弄了好几年。 唐慧为了
推进这个案子， 不断上访， 也向新闻媒体
求援， 并曾找到他寻求报道推动。

2008年4月， 案件由永州市人民检察
院向永州市中级人民法院提起公诉。 6月6
日， 永州市中级人民法院一审判决当事人
秦星犯组织和强迫卖淫罪， 周军辉犯组织
和强迫卖淫罪、 强奸罪， 二人均被判处死
刑。 其余当事人陈刚被判处无期徒刑， 刘
润、 蒋军军、 兰小强等人分别被判处无期
徒刑、 有期徒刑16年、 15年。

事件发生6年后 ， 直到今年6月5日 ，
湖南省高级人民法院就该案作出终审裁

定———驳回上诉， 维持原判， 此事才算走
完法律程序。

判决结果出来后， 唐慧和被告人双方
都不满判决结果。 被告认为量刑过重， 唐
慧则认为还有相关责任人没有受到追究，
且无人作出赔偿， 100多个伤害过乐乐的
人也没受到追究和处理， 因此， 双方都在
上访。

邓飞说， 案件审理期间， 又横生了一
个枝节 。 主犯秦星被判处死刑 ， 但2010
年， 唐慧的法律援助律师在永州市中级人
民法院阅卷中， 发现一份证人证言， 这份
证言称冷水滩看守所多名犯人证明秦星于

2007年6月12日解救了一个正准备自杀的
在押人员周兰兰， 秦星的代理人据此认为
这是立功表现， 希望法院给予减刑。

然而， 唐慧的法律援助律师在向周兰
兰进行取证时， 被周兰兰否认， 她声称当
时没有任何自杀行为。

在案件审理过程中， 通过调取监控录
像和调查当事人， 永州市中级人民法院对
这一所谓的 “立功表现” 也未采纳。

唐慧据此认为有关部门在制造 “假立
功 ”， 要求追究相关警察的责任 ， 然而 ，
并未有任何人因此受到处分。

即使在唐慧事件又一次进入公众视野

后， 永州市公安局仍然称事实存在。 在该
局2012年8月5日发布的公开回复称： “冷
水滩区看守所提供的相关材料和证据显

示， 2007年6月12日17时许， 冷水滩区看
守所在押人员周某某在14号监室厕所里用
晾在厕所后墙上的囚衣拧成绳子， 挂在晾
衣服的铁丝端柱上， 在厕所里站在洗澡用
的凳子上上吊自杀， 周某某吊起来后把凳
子踢开， 同监室的在押人员秦某、 汪某发
现后跑过去救下了周某某。”

2012年8月6日， 中国青年报记者联系
上了周兰兰， 她在电话中仍然坚称自己没
有自杀过， “我儿子的医疗纠纷导致的冤
屈没有伸张， 我怎么可能会自杀？ 我连这
样的念头都没有过， 纯粹是造假， 以前法
院来找我调查时， 我都是这么说的。”

湖南省纪委预防腐败室副主任陆群

说： “出现强迫11岁幼女卖淫这样的恶性
案件 ， 有损湖南的形象 ， 但只要依法处
置， 并不影响法治湖南的进程。 我希望省
检察院派员对群众反映的 ‘假立功’ 问题
进行一次彻查， 回应社会关切。”

劳教决定受到多方抨击

8月6日上午， 唐慧的代理律师胡益华
在湖南省株洲市的白马垅劳教所会见了唐

慧。他告诉中国青年报记者，唐慧目前身体
状况尚可， 但精神状况很差， 非常担心女
儿。

邓飞介绍说，乐乐在出事后，身体和精

神都受到了极大的创伤，在他的协调下，乐
乐曾来北京治疗。

胡益华说， 唐慧和乐乐母女俩互相支
撑着才走到今天， 现在唐慧把将满17岁的
乐乐寄养在亲戚家上高中，“乐乐如果知道
妈妈出事了，还不知道会有什么反应”。

胡益华说， 他和唐慧在见面期间主要
讨论了《劳动教养处罚决定书》上的事实是
否成立。

据湖南省永州市公安局通报称， 决定
对唐慧劳动教养的主要理由在于：

2011年3月至今年7月， 唐慧先后7次
在永州市中级人民法院 、 湖南省高级人
民法院、 湖南省人大常委会机关大门口、
长沙市雅礼中学、 长沙市南门口和湖南
省公安厅大门口等地 ， 大吵大闹 、 堵门
拦车。

2011年3月15日至3月29日， 唐慧和其
家人在湖南省永州市中级人民法院无理取

闹， 晚上睡在立案大厅， 连续滞留15天，
致使永州市中级人民法院立案大厅无法正

常办公。
2012年5月22日8时许， 唐慧在湖南省

高级人民法院大门口手举状纸跪地喊冤，
欲冲进湖南省高级人民法院大门， 院里有
关领导出面做工作 ， 唐慧反而趴在大门
处， 影响车辆正常通行。

2012年6月2日下午5时， 唐慧与其婆
婆到湖南省党代会代表住地， 唐慧跪在地
上， 强行拦阻正在接送党代表的车辆。 7
月3日， 唐慧及其丈夫到湖南省公安厅大
门口举牌跪地喊冤， 工作人员将其搀扶到
信访接待室后 ， 唐慧跪地并以撞墙相威
胁， 后又到公安厅大门口哭闹。

然而， 唐慧被劳动教养的消息被公布
后， 却引来舆论的一片哗然。 邓飞连发数
十条微博， 质疑永州市公安局的劳教决

定， 呼吁救助唐慧。 陆群也公开呼吁有关
部门对唐慧暂予所外执行， “如其上访行
为确有过激甚至违法之处， 再做一次细致
的工作”。

陆群说， 唐慧在法院办公楼滞留15天
并要求法院判处7被告人死刑、 在有关机
关门口阻车堵门等行为虽然确实过激， 但
也应该综合考虑其作为一个惨案受害者家

属的情绪。
胡益华说， 他在唐慧的家里看到了她

家里满桌子的法律书籍， “唐慧目前的行
为我个人认为尚处在法律框架之内， 政府
在处置这些问题时， 最需要坚持的原则就
是合法原则”。

胡益华认为， 发生这种情况， 永州市
公安局不应只是需要改进信息发布这么简

单！ 对唐慧劳动教养本身就是一个极端错
误的决定， 唐慧在我的劝说下， 已租好房
屋， 准备开个鲜花店， 让女儿生活中多些
鲜花， 重新开始新生活！ 永州市公安局对
唐慧进行劳动教养无任何必要和理由。 他
建议， 立即解除对唐慧人身自由的限制；
对于相关责任人员依法追究责任； 作出决
定的机构应当勇于承认过错、 承担责任。

人民网也发出评论称： “我们固然要
看到， 有一些老上访户经常胡搅蛮缠、 无
理取闹， 但更要看到， 如果我们的执法者
能对所有案件一视同仁， 以同等的效率、
同样的耐心、 透明的程序， 去秉公执法、
严肃办案， 推动人们在法律框架下解决问
题， 就能减少许多不理智、 甚至以偏执方
式寻求说法的行为，并由此维护公共秩序、
促进社会和谐。”

张辉告诉中国青年报记者， 乐乐身体
一直不好，7月份就发病了4次，家里又没钱
看病， 孩子一发病就心情不好， 甚至想自
杀，多次跟妈妈说不如死了算了，让她妈妈
再生个孩子。“她现在还不知道妈妈被劳教
了，她知道了可能要疯掉或者自杀。今天晚
上她还给我打电话，问妈妈去哪里了，我骗
她说妈妈跟我吵架了， 跑出去玩几天就回
来。我现在最担心的，是她知道了以后该怎
么办。”说着说着，电话那头的张辉泣不成
声了。 （文中张辉、 乐乐为化名）


